
Nota de prensa

UCCI CONTRIBUYE A LA TRANSFORMACIÓN SOCIAL, ECONÓMICA Y URBANA DE LA CIUDAD DE CÁDIZ

- *La secretaria general de la UCCI, Almudena Maíllo y el Alcalde de Cádiz, Bruno García, recorrieron los Antiguos Depósitos de Tabaco, un espacio en proceso de transformación de innovación y emprendimiento social e inauguraron el «Seminario Iberoamericano de Innovación y Transformación Urbana» en la histórica Casa de Iberoamérica.*
- *La iniciativa es uno de los 17 proyectos de cooperación técnica que la UCCI está apoyando en este 2024 de la mano de Cádiz, como Ciudad promotora, y de Madrid, Barcelona, Lisboa como Ciudades asociadas. Asimismo, con el objetivo de fortalecer las buenas prácticas de las ciudades Iberoamericanas, Buenos Aires y São Paulo fueron invitadas a participar para aportar sus modelos destacados de desarrollo urbano, social y económico desde la mirada del Cono Sur.*

27 de septiembre de 2024– La ciudad de Cádiz fue escenario de celebración del ‘Seminario Iberoamericano de Innovación y Transformación Urbana’, organizado conjuntamente por la Unión de Ciudades Capitales Iberoamericanas (UCCI), el Ayuntamiento de Cádiz, el Instituto de Fomento, Empleo y Formación (IFEFE) y la Casa de Iberoamérica. La cita se enmarca en el Proyecto de Cooperación Técnica de la UCCI «Acciones por la innovación para la transformación social, económica y urbana de la ciudad de Cádiz», que tiene como prioridad conocer experiencias y buenas prácticas en las ciudades UCCI en materia de transformación urbana de espacios en desuso como centros de desarrollo con innovación institucional y ciudadana, con miras a la rehabilitación urbanística integral de los Depósitos de la Antigua Tabacalera.

Este encuentro ha tenido como objetivo estratégico el intercambio e identificación de propuestas de implementación innovadoras e inspiradoras para la ciudad de Cádiz, para la transformación de este espacio como área polivalente, de uso cultural y empresarial y desarrollo barrial.

El seminario fue precedido en la mañana por una visita a los antiguos depósitos de Tabacalera, rehabilitados con el apoyo de los fondos europeos EDUSI, para conocer de primera mano el proyecto de transformación urbana de Cádiz. La apertura del encuentro contó con las palabras de inauguración de la secretaria general de la UCCI, Almudena Maíllo y el Alcalde de Cádiz, Bruno García, quien además encabeza como regidor, la Vicepresidencia de Desarrollo Económico, Innovación y Turismo 2023-2025 de la UCCI. Además de los representantes de las Ciudades asociadas e invitadas, el seminario contó con la participación de vecinos, comerciantes y sociedad civil de Cádiz

para que conjuntamente los distintos actores puedan compartir experiencias y buenas prácticas con identificación de retos y soluciones en común.

Asimismo, este seminario ha tenido lugar tras la visita institucional del alcalde de Cádiz a Lisboa el pasado 12 de septiembre, que contó con el apoyo de la UCCI en el marco del proyecto y dio lugar a un encuentro con Carlos Moedas, presidente de la Câmara de Lisboa. Además de incluir en agenda, conocer de primera mano la Fábrica de Unicornios de Lisboa, la iniciativa de la capital portuguesa para atraer empresas tecnológicas.

El 'Seminario Iberoamericano de Innovación y Transformación Urbana' ha sido también un espacio promovido por la UCCI para revalidar su compromiso con el fortalecimiento de las alianzas entre ciudades iberoamericanas, promoviendo la innovación y el desarrollo sostenible. En este marco, la organización reafirmó su intención de seguir impulsando proyectos de cooperación técnica, como el que se desarrolla en Cádiz, que buscan transformar de manera social, económica y urbanísticamente a las ciudades, adaptándolas a los desafíos actuales y futuros.

Cádiz, la ciudad más antigua de Europa Occidental, tiene una fuerte identidad iberoamericana que se refleja en su extenso patrimonio histórico y cultural. Cabe recordar que en ella tuvo lugar la aprobación de la Primera Constitución Española (1812), y que en 1982 acogió la Asamblea Constituyente de la UCCI, que en los próximos días celebra sus 42 años de vida.

Intercambio de experiencias

El seminario, que contó también con la presencia de la delegada de la Junta de Andalucía, Mercedes Colombo; el teniente Alcalde de Cádiz, José Manuel Cossi; el Teniente alcalde de Urbanismo y responsable del área de Desarrollo Urbano Sostenible, Pablo Otero Gallardo; la presidenta de la Autoridad Portuaria de la Bahía, Teófila Martínez y la Directora General de la UCCI, Luciana Binaghi Getar, entre otros, dio paso a las presentaciones e intercambio de buenas prácticas de cada ciudad participante

En este marco, José Luis Romo, Director Artístico del Matadero y Jaime Prujá del Área de Cultura, Turismo y Deporte del Ayuntamiento de Madrid, destacaron la importancia de integrar a las comunidades en los proyectos de transformación urbana teniendo como referencia el caso de «El Matadero»: “En nuestra experiencia, además de ofrecer un espacio único que permite desarrollar una programación de gran calidad, la reconversión de espacios industriales en centros de cultura puede servir para transformar su entorno y regenerar el espacio público. Para ello es importante contar con las comunidades y barrios que circundan estos lugares, incorporar su memoria para ayudar a crear la identidad del nuevo contenedor cultural y que los ciudadanos lo hagan suyo. Es un buen camino que puede seguir este proyecto

de Tabacalera, con el que guardamos muchas similitudes.”

Por su parte, la participación de Lisboa encabezada por Isabel Holguera, del Área Internacional del ‘Unicorn Factory Lisboa’, apuntaló como recomendación al caso de Cádiz: «pensar en grande, pero gestionando las expectativas de forma realista. Cádiz tiene una oportunidad única para convertirse en un hub de innovación emergente, pero esto requiere una marca sólida que conecte a la ciudadanía, al barrio y a los ecosistemas locales e internacionales. El éxito dependerá de una visión inclusiva, donde la comunidad local se sienta parte del proyecto, y donde Cádiz pueda ser reconocida por su capacidad de transformación e innovación, tanto a nivel local como global”.

Además, el seminario contó con los aportes de Ezequiel Mesquita, Director General de Emprendedores del Gobierno de la Ciudad de Buenos Aires, centrado en la experiencia del Centro Metropolitano de Diseño (CDM), antiguo Mercado de Pescado de la ciudad y hoy espacio de innovación, diseño y emprendurismo reconocido a nivel internacional. Y de la ciudad de São Paulo, representada por César Julio Arruda, a cargo de la experiencia del “Complejo Gasómetro” gran iniciativa de transformación urbana de la ciudad, hoy centro de innovación y emprendimiento en economía creativa.